

Dr. René Roca
Rüslerstrasse 37
5452 Oberrohrdorf
Email: reroca@swissonline.ch

Oberrohrdorf, Februar 2010

Einladung zum zehnten Arbeitstreffen des „Forums zur Erforschung der direkten Demokratie“

Sehr geehrte Damen und Herren

Gerne kündige ich Ihnen das zehnte Arbeitstreffen des „Forums zur Erforschung der direkten Demokratie“ an. Im Rahmen des neunten Arbeitstreffens referierte Dr. Josef Lang über „Das Paradox der Schweizer Demokratie“. Der Referent erläuterte den Widerspruch, dass die Schweiz zwar das erste Land war, das die Volkssouveränität nachhaltig durchsetzte, hingegen das letzte Land, in dem sich auf politischem Gebiet die Juden- und Frauenemanzipation durchsetzen konnte. Danach gab uns Prof. Dr. Markus Ries einen Einblick in sein Forschungsthema „Politische Reaktion und Demokratie vor 1848“. In drei Unterkapiteln brachte der Kirchenhistoriker dem Plenum näher, wie die katholische Kirche auf die Umbrüche der Helvetik und Regeneration reagierte und welche religiösen und politischen Entwicklungen sich daraus ergaben. So plädierten beispielsweise katholisch-konservative Kreise für mehr demokratische Rechte; ein Paradox, das einen guten Bezug zum ersten Referat herstellte! Die den beiden Referaten folgenden Diskussionen waren einmal mehr sehr gehaltvoll und spannend. Gerne knüpfe ich an diese Debatte an und möchte alle Interessierten zum **zehnten Arbeitstreffen** einladen:

Wann: Samstag, 24. April 2010, 8.30 bis 12.00 Uhr.

Wo: Aarau, Zentrum für Demokratie (ZDA), „Blumenhalde“, Haus C, Küttigerstrasse 21; ab Bahnhof SBB erreichbar mit Bus Nr. 1/2/4, bis Haltestelle „Aarepark“.

Ablauf:

1. Begrüssung und kurze Einführung;
Themenschwerpunkt: Direkte Demokratie und Föderalismus.
2. **Prof. Dr. Thomas Pfisterer: „Zur direkten Demokratie in der Föderalismusreform“.**
3. **Prof. Dr. Thomas Fleiner: „Föderalismus – Widerspruch oder Grundlage der Demokratie?“.**
4. Varia und nächste Termine;
Informationen und Vorschau zur Wissenschaftlichen Herbstkonferenz „Wege zur direkten Demokratie in den schweizerischen Kantonen“.

Ich würde mich freuen, wenn Sie Zeit fänden, am zehnten Treffen des „Forums“ teilzunehmen.

Freundliche Grüsse

Dr. René Roca